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习惯了家门口随手扔垃圾，现在面临
要多走几十米的情况，居民们又有什么想
法呢？

“撤桶并点的事情我知道的，前几天，
社区工作人员就上门来宣传过了，垃圾分
类是好事，我们肯定支持的。”在小区河岸
边的小公园里，记者遇到了来自湖北的余
阿姨，她正抱着小孙子遛弯，她告诉记者，
自己家里有两个小孩，加上儿子、儿媳妇
两人，一天要产生不少生活垃圾，每天要
早晚各扔一次，原来下楼就能扔垃圾，现
在也就多走几十米路，也不麻烦，算是一
种锻炼。

正在与邻居聊天的范阿姨曾经去过
日本旅游，对于日本的环境印象深刻。“以

前我去日本旅游的时候，发现日本城市环
境非常干净，居民环保意识很强，垃圾分
类也做得非常细致，这一点值得我们学
习。”范阿姨非常支持小区撤桶并点工作，
她觉得垃圾桶少了，小区整体环境也好
了，刚开始的时候会有一些不习惯，但是
时间长了就好了。

记者随机采访数十位小区居民，他们
都支持小区撤桶并点，并表示“不方便只
是暂时的，时间长了就会慢慢习惯的。”

另外，孔浦街道针对目前小区撤桶并
点的情况，会持续安排人员定时定点进行
桶边督导，合理分配社区志愿者、党员干
部等强化入户宣传，在巩固现阶段成果的
基础上完成“华丽转身”。

几十个垃圾点位仅保留4个

塞纳丽景撤桶并点首日，居民力挺
“不方便只是暂时的，慢慢会习惯的”

在街道、社区、居民的共同努力下，经过一
个多月的“变形”，江北塞纳丽景小区的垃圾分
类情况正在逐渐变好。9 月 10 日，塞纳丽景小
区撤桶并点第一天。从几十个垃圾桶点位减少
到4个，居民们习惯了住宅楼门口扔垃圾的便
利，是否可以适应“多走几步”？居民对撤桶并

点有什么想法？撤桶并点后，垃圾分类情况又是否有所改善？记者一早赶
到塞纳丽景小区，继续关注小区的“变形”进程。

9月10日上午8点半，记者再次来到
塞纳丽景小区，与之前相比，记者发现小
区最大的变化就是垃圾桶点位少了。每一
幢住宅楼前的垃圾桶已经不见了，只保留
了4个垃圾桶点位。原来小型的垃圾桶也
都更换成了体积更大的脚踏式垃圾桶。原
先竖着的垃圾分类标志牌上，贴有“给您
添麻烦了，垃圾桶已搬家”的温馨提示语
和一张小区垃圾点位分布图。

虽然住宅楼前的垃圾桶撤销了，但并
没有出现随地乱扔垃圾的现象，环境卫生
整洁有序。记者随机翻看了几个垃圾桶，
与一个多月前的情景比较，生活垃圾混投
问题有了明显改善。平常塞纳丽景小区桶

边督导时间是每天早晚6点至8点，但早
上9点多，记者看到垃圾分类桶边督导志
愿者们依旧坚守在岗位上。

“今天是小区撤桶并点的第一天，我
们担心有些居民还不习惯，就延长了桶
边督导时间，引导小区居民正确投放生
活垃圾。”在与居民志愿者王阿姨交谈的
短短几分钟时间里，就有五六位居民前
来投放生活垃圾，王阿姨都会一一开袋
检查，尤其是厨余垃圾。“经过一段时间
的宣传，现在大家垃圾分类的意识已经
提高了不少，但是有些居民可能还分不
太清楚，我们桶边督导员就会向他们指
出错误。”

“不方便是暂时的，时间长了就会慢慢习惯的”

小桶换大桶，撤桶并点全部完成

“我们小区虽然老，但垃圾房一尘不染，居民垃圾分类
的热情也高。”前天，家住鄞州区东柳街道民航小区的吴师
傅和记者取得联系时这样说。

民航小区位于东柳坊社区西南角，南临中塘河，西至中
兴路，小区有住户208户，是东柳坊社区最早开展垃圾分类
的小区，从2015年底至今已有3年半的时间。社区充分发挥
物业、居民的力量，使该小区始终保持在垃圾分类工作“排
头兵”的位置，2018年，还被评为市级示范小区。

□记者 边城雨 通讯员 徐莹莹 文/摄

撤桶并点，定时定点投放

东柳坊社区相关负责人告诉记者，从发放垃圾桶开始，
民航小区物业就积极配合垃圾分类工作，特别腾出一间工
作用房用于物资存放，所有垃圾袋都由物业负责登记发放。
在垃圾房未改造时，物业自己录制垃圾分类宣传信息，早晚
高峰期用小喇叭在垃圾房外循环播放。垃圾房改造后，清卫
工每天早晚两次清洗，墙面、地面的瓷砖用刷子一块一块地
刷。小区垃圾房被誉为“可以用手摸的垃圾房”。夜间为方便
居民准确投放，垃圾房整夜亮灯。

民航小区是社区首先实行撤桶并点、定时定点投放和
积分兑换的小区。通过前期对楼道组长开会，每个楼道内张
贴公告，入户宣传，主干道安装指示牌等工作的实施，小区
19个楼道前的垃圾桶，在垃圾房改造完成时，就一步到位
全部撤除。楼道前不摆放垃圾桶，统一投放到垃圾房，早上
7:30-8:30定时投放，居民们从开始的不适应，到后来习惯
成自然，也经历了志愿者劝导、邻里监督的推进过程，慢慢
地居民都觉得上班、买菜总是要路过垃圾房的，就是多走两
步的事，小区环境干净了住得才舒适，也不再把垃圾包丢在
楼道口，如今小区内，看不到一个垃圾桶、一袋垃圾包。

居民积极参与，投放热情高涨

目前，参加定时定点投放的居民已有80%以上，其中3
个楼道参与率达100%，每月参与积分兑换的居民也有130
余户。自2018年底安装了“搭把手”智能回收箱后，可回收
物收集量明显上升，个别居民的投放次数已有200余次。

在民航小区的垃圾分类工作开展中，涌现了许多热心
居民，几乎家家都有志愿者，人人都是督导员。其中有两位
榜样人物的表现更加令人敬佩。

志愿者任小珍，从小区开始实施定时定点投放起，每天
早上7:30—8:30，就在小区大门口当志愿者，指导居民正
确投放。现在，居民远远走来，她就知道是几号几零几的居
民前来扔垃圾了。为了带动更多的志愿者，真正帮助居民分
好垃圾、分对垃圾，社区还建立了“名师带徒”机制，请她带
徒弟。

热心居民何兴江，他是民航小区原来的物业主管，也是
这个小区的居民。社区开展垃圾分类积分兑换活动后，他就
鼓励邻里都去参加。当看到公告栏中，张贴的参与家庭和积
分情况时，发现自己楼道还有两户居民未参加，就主动上门
去做工作。其中有一户居民说，定时投放积分的时间和自己
上班出门的时间冲突，参与不了，他就主动提出来，只要他
们把垃圾放在家门口，他每天早上会去帮他们扔垃圾。

“垃圾分类是事关老百姓日常生活的小事，垃圾分好
了，小区也漂亮了，我们一定要做得更好。”采访中，何兴江
对记者说。

东柳街道民航小区
垃圾分类的排头兵

民航小区干净整洁的垃圾房民航小区干净整洁的垃圾房

□记者 郑凯侠 文/摄

早上9点多，小区居民志愿者仍然在桶边督导。


